

# EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

Fundado en 1895. — Correo 118. — Editor J. D. Fernandez

Año XIX

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 30 DE MARZO DE 1915

Nº 2.492

## Conferencia del sábado 27

El sábado por la noche en la Escuela de Niñas tuvimos el gusto de oír, o mejor dicho, de escuchar la fácil y autorizada palabra del Dr. don Carlos Pupo, incansable conferencista a quien ya otras veces hemos escuchado con igual placer en esta ciudad. Nos hizo la historia a grandes rasgos de la silenciosa y terrible enfermedad que está minando solapadamente la existencia de miles de costarricenses, llamada anquilostomiasis. Nos explicó cómo es el gusano, cómo se desarrolla, cómo hace su entrada en nuestro organismo y los estragos que en él produce. Hemos visto palpablemente, mediante comparaciones elocuentes, la manera cómo este parásito influye de un modo tan grande en el desarrollo físico del individuo y por consiguiente en su desarrollo integral. Hemos visto que naturalezas llamadas a ser fuertes y hermosas, mediante este parásito, no han podido ser sino organismos raquíticos y marchitos. Hemos visto, en fin, cómo se recupera la fuerza y la salud tan luego como la medicina expulsa tan terrible enfermedad. Nos explicó también el Dr. Pupo la manera de curarla, y lo que es

mejor todavía, las precauciones que debemos observar para evitar tan terrible flagelo. Vale más prevenir que tener más tarde que curar, nos ha dicho con mucha discreción en otra oportunidad.

No hay duda que la falange de educadores está llamada a hacer mucho sobre este particular. La misión de los maestros no se limita a enseñar cuatro letras y cuatro números, es una tarea de fines más amplios. No debemos dejar que se malogre este humanitario esfuerzo de un americano ilustre de gran corazón. Es preciso ayudar de lleno al Dr. Schapiro, agente en Costa Rica, y a los demás Directores de esta lucha meritoria. Muy frescos deben llevar los maestros las enseñanzas expuestas con tanta claridad a fin de ponerlas en práctica con resolución y empeño en sus respectivos lugares, con lo cual cumplen el deber de humanidad que es a la vez el deber del verdadero educador.

Al final el señor Inspector de Escuelas rindió las gracias al conferencista y al señor Schapiro en nombre de los maestros y emitió otros cuantos conceptos alusivos al tema.

## CASI-COSAS

De cuando en vez los grandes diarios josefinos nos regalan con noticias referentes a nuestra politiquilla menuda, ebsesquios que nos hacen pensar en que están ellos más enterados que nosotros que vivimos en el "ojo" de las cosas.

En su tono doctoral de siempre nos habló un rotativo, no hará de ello una semana, para decirnos más o menos:

En Puntarenas la política en candela: por un lado Pacho con su grupo; del otro Figueroa con sus pretensiones diputadiles...

Pretensiones eh?

A que el diario del cuento oyó campanas y no supo dónde?

Dob'le a sencillo sin riesgo de perder.

Pacho con sus "pretensiones diputadiles", ha debido decir haciendo honor a la verdad.

Porque hay que ver y pesar al hombre para enterarse de que es un saco enorme, descomunadamente enorme de pretensiones diputadiles.

Claro!

Si esta que se "las pela" por su dulcinea la señorita "Reelección", chica casquivana, melindrosa y demás etcéteras, que

entre guiños, de ojos y dulces sonrisas se aleja de su rendido galán, repitiendo con su vocesilla armoniosa, cual canto de ruiseñor, la histórica frasecita de Aquileo: ¡mírame la seña!

Otro de los periódicos del trío nos habló por ahí de probable candidatura de nuestros obreros, secundando la idea de sus colegas agremiados de San José.

Una nueva de doble calibre. A nosotros, nos decía un obrero sano, de los que "arrastra" sin alarde de popularidad barata, nos falta tiempo para trabajar y vamos a meternos tan temprano en los andurriales de la política.

Muy bien dicho y mejor pensado!

Para andar a caza de "adictos" en tan temprana época, se necesita portener a la casta de las fieras de la "infusa" ciencia, para quienes ha sonado el primer trompetazo de la derrota y se sienten hondamente heridos por la indiferencia popular.

Ellas, las "fieras", que revuelvan el cotarro, tiene su explicación: en río revuelto ganancia de pescadores.

## Ocho con yo dijo "El Correo de la Costa"

Con motivo de haber publicado mi artículo "Extraño modo de entender las cosas" en edición pasada; artículo que se concreta a extrañar la manera como "La Información" trata el asunto de la fluctuación del cambio en el país, "El Correo de la Costa" apareció en su número 170 diciendo ocho con yo refiriéndose al asunto.

Dije sintéticamente que extrañaba el modo de parte de "La Información", que atribuía a caprichos de agiotistas el alza del cambio en Costa Rica y que el Gobierno podía someter a esos especuladores a un molde de moralidad y lograr enseguida con sus leyes moralizadoras efectuar el descenso del cambio, a lo que objeté que el alza sufrida no obedece a caprichos de agiotismo, ni que cilla de muerto sino a las leyes del comercio y que lo que se necesitaba para el descenso del cambio era se respaldara con la debida cantidad de oro la emisión de billetes del banco fallido, aun en circulación, lo mismo que llevar a las arcas del Banco Internacional la moneda acuñada que manda la ley, en cambio de las leyes de que habla "La Información". Dije, además, que el cambio había subido poco, relativamente, a lo que ha subido en otros países donde los gobiernos han emitido papel moneda sin respaldo.

A esto empieza diciendo el articulista de "El Correo de la Costa" en su OCHO con yo "que ellos no entienden ni jota" del asunto, pero que creen como otras personas; que el alza del cambio obedece a la falta de equidad entre la exportación y la importación del país luego se mofa diciendo que pretendo culpar al Gobierno como autor de las causas que motivaron la emisión de emergencia que la emisión de emergencia está respaldada por bonos nacionales equivalentes a oro puro, como lo prueba el hecho de que el Banco de Costa Rica ofreciera al Gobierno un empréstito con la garantía de los bonos aludidos, y sigue ensartando que no pueden compararse las emisiones sin respaldo de oro de los países autos citados con lo que actualmente hay en Costa Rica, porque aquellos han sido lanzados en tiempos belicosos para sufragar gastos ocasionados por las guerras y esta... habrá sido lanzada por la linda cara del autor del ocho con yo de "El Correo".

Analizaré punto por punto el artículo objeto de estas líneas.

La entrada es lo mejor de caso eso es no entender ni jota del asunto y sin embargo allá voy a tratar del "bus hili" me recuerda una celebrísima y original ocurrencia de un joven periodista dotado de un claro talento, que en sus mocedades nunca ocupó asiento en las bancas escolares y que terminó un juicio crítico sobre unos exámenes de matemáticas que presenciara en un colegio del modo siguiente: Nosotros no asistimos a los exámenes como réplicas porque no entendemos nada de las materias allí tratadas, nosotros asistimos como representantes de la prensa y nada más. Luego siguen las creencias del autor y las de sus creyentes compañeros de que el alza obedece a la falta de

equidad entre la importación y la exportación. Quieren decir que ahora la importación es mayor que la exportación. Y a este respecto, le daré un consejito al del "Ocho con yo"; que sería muy prudente antes de creer que una cosa blanca es negra, informarse bien del color, para de esta manera evitarse el ensartar de un momento a otro una barbaridad como la de decir que el sol nace por Occidente. En la actualidad, la exportación es superior a la importación, mejor dicho, la exportación es casi igual a la normal, pues se están exportando los principales productos que constituyen este ramo, a saber: café, caucho, cueros y pieles, etc., etc., mientras la importación está casi paralizada por completo, al extremo de que en las tiendas no se ven más que huesos viejos, que hablan con elocuencia de que no hay importación. Dése una vuelta, señor articulista por el muelle y la Aduana y allí sabrá que el vapor Acajutla recientemente arribado a nuestras playas, trajo dieciocho toneladas de importación y llevó más de 60 en artículos de exportación, y sepa que en Costa Rica hay abundancia de letras y oro en moneda y que los tenedores esas prendas no las "aflojan".

El segundo punto concretado a decir que le atribuye al Gobierno la responsabilidad de las causas que motivaron la emisión efectuada, es absurdo como se ve en la relación sintética con que principió este artículo. Si hoy dijera eso ya habría dicho más antes que el Gobierno era responsable de las causas físicas que motivaron el terremoto que destruyó Cartago. No he salido ni saludé con esas pamplinadas y mucho menos haciendo alarde de defender al Gobierno de ataques infundados y recalando que no tiene a pesbre limpio.

El tercer punto es muy gráfico, que los bonos nacionales son iguales al oro efectivo y que lo aprueba el aprecio que de ellos hace el Banco de Costa Rica cuando ofrece un empréstito al Gobierno con la garantía de tales bonos. Según esto, si el autor del Ocho con yo del "Correo", consiguiera en el Banco de Costa Rica un empréstito con la garantía de mi firma, valga el ejemplo, diría a los cuatro vientos que yo era de oro puro!

El cuarto punto se refiere a que la emisión de papel moneda de Costa Rica no obedece a la misma causa que ha originado emisiones en los otros países citados, de Guatemala, Nicaragua y Colombia. Lo uno de lo otro difiere, solamente que en esta emisión la crearon las consecuencias de la guerra europea. Respecto a la forma en que se ha hecho la emisión aquí y como se ha hecho en otra parte, no hay diferencia. En Colombia y Nicaragua en vez de Bancos se llaman Tesorerías Generales las instituciones encargadas de administrar el papel moneda.

He tratado de probar a "La Información" en mi artículo anterior, que el alza del cambio no obedece como ella dice al capricho de agiotistas, sino a las leyes inflexibles del comercio y nada más.

CONSTE

## Enfermo

Trayendo a su señor padre bastante delicado de salud, vino ayer de Nicoya el señor Alcalde don Francisco Carrillo.

Al saludar afectuosamente al amigo Carrillo, deseamos la pronta mejoría de su papá.

## Un Puerto que no lo es

Hace tiempos que su importante semidiario, con el interés que le es proverbial, se interesa porque cuanto antes se resuelva el proyecto de puerto en Ballena. Tendal. Hasta la fecha el Gobierno tiene proyectos y estudios que difícilmente llevará a cabo. La lógica y razón de las cosas cambiarán por necesidad el puerto al lugar adecuadamente designado. Hemos ya presenciado que en pequeñas mareas la entrada aún de gasolinas pequeñas al río Bolsón se hace imposible de tal manera que los pasajeros tienen que embarcar y desembarcar en el Tendal o sea en la desembocadura del río Bolsón, es decir, en un lugar propio para ser puerto. Cuando las mareas son grandes las embarcaciones en ocasiones entran hasta Ballena, descargan pero es imposible recibir carga porque las mareas entran y salen rápidamente llevando poca agua, quedando después el río convertido en un fango hediondo cubierto de una capa de zancudos.

Como dejo dicho las gasolinas para salir con la misma marea no reciben ni el equipaje de pasajeros, perjudicando en la misma forma al comercio de Guanacaste. Por otra parte, la sequía de aquel río perjudica a la activa y nunca mejor servida Empresa de gasolinas que hoy hace los correos a Guanacaste y de la cual es Administrador el activo caballero señor don Manuel Burgos; él es sabedor de los perjuicios que ocasiona a las máquinas de sus embarcaciones la navegación en aquel lado y la detención de embarcaciones hasta por 6 y 8 días en aquel lugar. A propósito de esto muchas veces hemos oído al señor Administrador lamentarse del perjuicio que se ocasiona al comercio, trauseantes, así como de los deterioros causados a sus embarcaciones por la falta de agua en el río y más de una vez ha tonido necesidad de enviar otras gasolinas fuera de la del correo para sacar de allá los pasajeros.

Corresponsal viajero

## EN VIAJE

En la mañana de hoy salió con rumbo a Liberia el diputado por esta provincia don Manuel J. Grillo.

Le acompaña su señora esposa, un niño y su bella hija Lolita.

Don Manuel permanecerá en su región natal unos pocos días, y dado su espíritu progresista y su entusiasmo por el adelanto de los pueblos, regresará con su cartera repleta de apuntes de las necesidades de por allá.

Que se diviertan en la Ciudad Blanca.

## Y el nuevo Gobernador?

¿Quién será el sustituto de don Clodomiro Figueroa en el alto cargo de Jefe Civil de la Provincia?

Nosotros no hemos podido husmear nada en el particular. Es decir, nada cierto, nada con visos de oficial.

Por la calle se escuchan algunos decires.

Como éste, por ejemplo: que hay un mortal que espera metido en su casa el nombramiento. Don Alfredo diz que se lo prometió y le dijo:

Váyase usted amiguito. Vuelva, vuelva a Puntarenas, quédese en casita y espere, sí, espere.

Y a fe que está esperando.

También sonaron dos nombres de personas conocidas.

Uno u otro, se dijo, sustituirá a don Clodo.

Pero a las postres, resultó una bola.

Sí, una bola grande, que rodó, rodó calle abajo, llegó a la playa y la arrebató un "tumbo" del mar.

## Con permiso de Uds.

Vamos a suprimir la edición del jueves entrante.

Es de justicia.

Como buenos "creyentes", si ustedes quieren, o por mero formulismo, o para resguardarnos de las críticas loyalistas que se indilgan a los que no saben guardar los días de fiesta, si gustan ustedes, dispónenos que "El Pacífico" no visite a sus lectores ese día, uno de los más grandes de los santificados por la Iglesia Cristiana.

El sábado de Gloria volveremos a nuestras dianas faenas, después de dos días de místico recogimiento.

Con que hasta entonces, amables abonados.

## Crónicas de la Guerra

## El amor en los Hospitales

(De nuestro Redactor-Corresponsal Santiago S. Soler)

La ternura de Alemania — Enfermos y médicos de todos los países—Alemania es un Hospital — Centenares de miles de enfermos e inválidos—El amor a la Cruz Roja —El amor triunfa del odio—Blancos, negros y mulatos—Alemania odia a Inglaterra pero no a Francia—Tres conquistas francesas—Herida en el corazón

Alemania es hoy un enorme hospital: un hospital, no sólo para heridos alemanes, sino también para heridos franceses, ingleses, belgas y rusos. La ciencia alemana atiende con igual cuidado a unos y otros; las rubias "Gretchen" que han adoptado el traje de enfermeras tienen ternura para todos.

Entre los prisioneros enemigos hay médicos competentes, y hasta autoridades militares les confían el cuidado de sus compatriotas enfermos. Así, muchos heridos franceses, belgas o rusos son atendidos en Alemania por médicos también franceses, también belgas o también rusos.

Los hospitales alemanes desbordan de heridos que exhalan sus quejas en todos los idiomas del mundo. Desbordan los hospitales militares y los hospitales municipales, las clínicas particulares, los lazaretos y los sanatorios.

Alemania es en estos momentos, un enorme hospital. Mas que la orgullosa bandera del Imperio, flamea hoy bajo el cielo alemán la bandera de la Cruz Roja.

En la Prusia Oriental, en Silesia, y en Baden y en el valle del Rhin, las gentes van por las calles silenciosamente para no turbar el reposo o la agonía de los enfermos.

Porque hay enfermos en todas partes. Centenares de hoteles, privados de viajeros, han sido convertidos en hospitales. En hospitales fueron convertidos también edificios universitarios y posesiones de campo, castillos señoriales y escuelas públicas, iglesias y hasta estaciones de ferrocarril.

Alemania entera huele a yodoformo y a ácido fénico. La misma Tauentziens-trasse, de Berlín, la calle "flirt" y de la elegancia, es ahora, en los días de sol, un melancólico paseo de inválidos.

Las muchachas alemanas, por su parte, hacen unas enfermeras excelentes. Tienen para ello esa proverbial ternura germánica, hoy ociosa, ya que novio y todos los novios probables se encuentran ausentes.

Tres señoritas alemanas, enfermeras al servicio de la Cruz Roja, se han enamorado de tres soldados franceses y se van a casar con ellos. Los soldados estaban heridos y las enfermeras los cuidaban. Piedad, gratitud, sopicaldos, simpatía, amor...

El asunto es bonito, pero peligroso. Es uno de esos asuntos que le hacen perder a uno todo control y le incitan a decir tonterías en un estilo muy literario, perjudicando así su seriedad de cronista internacional. ¡El amor, que triunfa del odio! ¡El amor, más fuerte que la política y que la diplomacia! ¡El amor, alma del mundo! ¡El eterno, el divino amor...!

Pero está demostrado que el amor puede producirse entre personas completamente distintas por la raza, por el idioma, por la educación, por la estatura, por la clase social, por los gustos, hasta por el color; y para poner un sólo ejemplo, citemos la inmensidad de mulatos que pueblan el mundo, y que demuestran que los negros aman frecuentemente a las blancas y que los blancos aman a las negras.

¡En virtud de qué razón, pues, no han de poder amar las alemanas a los franceses, aunque en tiempos de guerra? ¡Si fueran ingleses...! Porque el corazón alemán es tierno, pero disciplinado. Alemania ha resuelto odiar a Inglaterra, pero no a Francia.

De todos modos, la aventura de los tres soldados franceses tienen su mérito. Es, en cierto modo, un triunfo de las armas francesas. Es una conquista casi militar, o mejor dicho, tres conquistas. En ellas se renueva la tradición del Ejército francés, galante y seductor.

¿Utilidad práctica? ¡Ninguna; pero cuántas cosas no se hacen en esta guerra sólo por el efecto moral! Y, moralmente, la seducción de tres señoritas alemanas vale tanto para Francia como una marcha más o menos triunfal por Alsacia.

Los tres soldados franceses que enternecieron a las tres enfermeras alemanas puede decirse que han llevado la guerra al terreno enemigo, y que han herido a Alemania en el corazón.

## Muy Nerviosa

"Estaba muy nerviosa," escribe la Sra. Mollie Mirse, de Carrsville, Ky.; "y mis periodos eran muy irregulares. Por el consejo de una amiga tomé 2 botellas del Vino de Cardui, produciéndome más bien que cualquiera otra medicina.

"Tengo 44 años de edad y el cambio de vida no me acaba de pasar aún; pero me siento mil veces mejor desde que estoy tomando

El Vino tónico de

Cardui

PARA LAS MUJERES

El Cardui lo anuncian y venden las amigas que tiene. La dama que aconsejó a la Sra. Mirse que tomase el Cardui, se había curado ella misma usando el Cardui, y, por lo tanto, sabía lo que el Cardui era capaz de hacer.

Si el Cardui curó a la Sra. Mirse, con toda seguridad la curará a Ud. también.

¡Pruébese!

Y, a pesar de ello, ya verán ustedes cómo no hay ninguna recompensa oficial para los héroes. Hasta es posible que no haya ni dote.

## JUAN M. RODRIGUEZ

Abogado y Notario Público

despacha en su casa de habitación, frente al parque La Victoria, lado Oeste.

## NO CONFUNDIR

## Las KOLAS RAVEN

Antes de tomar otro refresco pídase y búsqese la legítima

RAVEN

Exquisita - Sana - Nutritiva - Cuidadosamente preparada  
Febrero 1º

## ZACARIAS RODRIGUEZ

Cirujano-Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA  
EL AÑO 1898

Ha abierto definitivamente su Oficina Dental en la casa que fué antiguo Hotel de Mc Adam, frente a Felipe J. Alvarado & Cº en donde atenderá a su clientela todos los días excepto sábado y domingo.

Siempre observa especial cuidado en la desinfección de los instrumentos.

Nov. 26

PUNTARENAS - C. R.

## TEODORO ROIZ

Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licres

PUNTARENAS COSTA RICA.

## ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale. -- Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablonés, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

## Hotel Europa

Unico de Primera Clase en Puntarenas

Administado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

## Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinces, etc., etc.

## SEBASTIAN PACHON

MAISON DOREE

Si usted se dirige a San José y desea encontrar toda clase de comodidades alójese en la

CASA DE HUESPEDES

Situada en la 4a. Avenida O 50 varas de la Botica Francesa  
SAN JOSÉ—C. R.

Allí encontrará Ud. buena alimentación, cuartos decentemente arreglados; y sobre todo, magnífico trato y seguridad en sus intereses : : : : PRECIOS CONVENCIONALES.

APARTADO N° 154 — TELEFONO 26

Casa segura contra temblores

## HOTEL MINERVA

EL MEJOR SITUADO Y ACONDICIONADO DEL PUERTO

Habitaciones amplias, ventiladas

Servicio esmerado, trato exquisito

COCINA A CARGO DE UN MAGNÍFICO COCINERO EXTRANJERO

Se aceptan pensionistas : : Precio especial para pasajeros y familias veraneantes

Situado esquina diagonal a los Baños Municipales

Enero 9

ROSA OBANDO—Propietaria

## Man Chong Sing y Cº

TIENDA : : : ABARROTES : : : ALMACEN

Constante renovación de mercaderías

Inmejorable calidad y bajos precios para abarrotes

El famoso y conocido Azúcar de  
GUILLERMO NIEHAUS  
— El Legítimo Azúcar de Grecia —

SE VENDE PERMANENTEMENTE EN CASA DE

Enero 9 W. STEINVORTH Y Hno.—en esta Plaza

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE MARZO DE 1915

BALLENA			BEBEDERO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Martes	2 8 a m	4 p m	Miércoles	3 11 a m	5 p m
Jueves	4 12 p m	7 a m del 5	Sábado	6 2 a m	8 a m
Martes	9 3 a m	10 a m	Miércoles	10 5 a m	11 a m
Viernes	12 6 a m	1 p m	Sábado	13 8 a m	2 p m
Martes	16 8 a m	4 p m	Miércoles	17 11 a m	5 p m
Jueves	18 11 p m	6 a m del 19	Sábado	20 2 a m	8 a m
Martes	23 2 a m	9 a m	Miércoles	24 4 a m	10 a m
Viernes	26 4 a m	11 a m	Sábado	27 6 a m	12 a m
Martes	30 7 a m	2 p m	Miércoles	31 9 a m	3 p m

\* Escala en Manzanillo ida y vuelta.

SAN PABLO			PUERTO JESUS		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Miércoles	3 12.30 p m	5 p m	Sábado	6 3 a m	7 a m
"	10 6.30 a m	11 a m	"	13 9 a m	2 p m
"	17 12.30 p m	5 p m	"	20 3 a m	8 a m
"	24 5.30 a m	10 a m	"	27 7 a m	12 p m
"	31 10.30 a m	3 p m			

MANZANILLO - BALLENA			PUNTARENAS - TAMBOR		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Martes	2 10 a m	4 p m	Miércoles	1 4.30 a m	8 a m
"	16 10 a m	4 p m	Sábado	20 4.30 a m	8 a m
			Miércoles	31 4.30 a m	8 a m

MANZANILLO			CHOMES		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Lunes	1 8 a m	11 a m	Martes	2 10 a m	1 p m
Miércoles	3 12.30 p m	6 p m	Jueves	4 7 a m	8 a m
Sábado	6 3 a m	10 a m	Domingo	7 8 a m	9 a m
Lunes	8 8 a m	11 a m	Martes	9 8 a m	10 a m
Miércoles	10 6.30 a m	12 m	Jueves	11 8 a m	10 a m
Sábado	13 9 a m	4 p m	Domingo	14 10 a m	1 p m
Lunes	15 8 a m	11 a m	Martes	16 11 a m	2 p m
Miércoles	17 12.30 p m	6 p m	Jueves	18 12 m	2 p m
Sábado	20 3 a m	10 a m	Domingo	21 8 a m	9 a m
Lunes	22 8 a m	11 a m	Martes	23 8 a m	10 a m
Miércoles	24 5.30 a m	11 a m	Jueves	25 8 a m	10 a m
Sábado	27 7 a m	2 p m	Domingo	28 8 a m	10 a m
Lunes	29 8 a m	11 a m	Martes	30 10 a m	12 m
Miércoles	31 10.30 a m	4 p m			

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	€ 15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Juana, "	20 00
" Manzanillo, "	30 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Paquera, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Bebedero, "	60 00
" Humo, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso 50 o/o de aumento.  
A los veraneantes ofrecemos gasolineras adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de € 10 00 por hora.  
La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

## OBSERVACIONES

- 1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.
- 2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p/o. No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.
- 3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.
- 4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de cañin, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.
- 5—Para evitar reclamos, se avisará al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
- 6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolineras. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de € 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.
- 7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolinera que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.
- 8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.
- 9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".
- 10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco centones por m l, de comisión.

LA EMPRESA

## Notas de Colorado

Regreso - Matrimonio - Aguardiente clandestino - El telégrafo - El nuevo Cantón

Regresó a esa después de haber permanecido varios días en este lugar, don Diego Chamorro.

Contrajo matrimonio la señorita Clementina Castro, maestra de escuela de este lugar.

Según informes que tengo ya se empieza a vender en los alrededores de este lugar aguardiente clandestino, perjudicando en gran manera al único patentado que aquí hay y al vecindario en general. Sería bueno que ahora que se piensa poner regular guardia rural en las minas de Abangares, se le diera a dicho cuerpo atribuciones fiscales y recorriera estos lugares siquiera una vez al mes. Oído señor Ministro del ramo, y guerra con los contrabandistas.

El teléfono a San Buenaventura se quedó en "veremos"; pues por unos pocos metros de alambre que faltaron, no se ha instalado al servicio público. ¿Qué hará el señor Inspector de telégrafos que no se preocupa porque se concluya dicho trabajo.

Cierto cañero hace alharca en "La Información" referente a los nobles propósitos de los juntinos para erigir el nuevo cantón, haciendo alarde de que los coloradenses protestaron: eso es falso y aguarlar que la resolución del Congreso, sea conforme para mostrar una vez más su adhesión al nuevo cantón. El cañero en referencia debe de ser uno de tantos que han vivido pegados a la ubre de la vaca lechera municipal; y por esto sus congójas al ver que con la nueva disposición desaparecerán los malos manejos de los fondos municipales que corresponden al segundo distrito. Adelante señores miembros de la Directiva del nuevo cantón y no desmayar en su benéfica labor que con ello contribuirán no solo al adelanto de estos lugares sino al adelanto general de la provincia.

Seguiré informando señor Director lo que aquí ocurre.

CACHIFLIN

Colorado, marzo 1915.

ANUNCIESE Y SUSCRIBASE A "EL PACIFICO"

## HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias - LAS ALVARADO

## ARSENIO SOTOMAYOR

Sastre y Profesor de Corte

Ofrece sus servicios al público en general, en el taller que en Febrero quedó abierto en la casa de dos pisos al lado Sur - del Bazar Francés -

PUNTARENAS

## TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor, o viceversa	en 1a.	€ 3 00
De Puntarenas a los mismos puertos	" 2a.	" 2 00
" " " Manzanillo o viceversa	" 1a.	" 2 00
" " " " " "	" 2a.	" 1 00
" " " Chomes " "	" "	1 00
" Manzanillo " Ballena " "	" 1a.	" 3 00
" " " " " "	" 2a.	" 2 00
" " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa	" 1a.	" 2 00
" " " " " "	" 2a.	" 1 00

Niños menores de diez años mitad de precio.

## TARIFA DE FLETES

Por quintal de Carga Bebedero, Ballena y Bolsón	€ 0-50
" " " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo	" 0-40
" " " " Chomes	" 0-25
" cada garrafón lleno (15 litros)	" 0-50
" " " " vacío	" 0-25
" " montura	" 0-25
" " cuero de res	" 0-25
" " pie cúbico de carga	" 0-25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz y frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

**LA GAVIOTA****Hotel, Refresquería y Pulpería**

Servicio de mesa excelente. Comidas bien preparadas y gustosas. En ninguna parte se come mejor y se garantiza el aseo más absoluto.

Se venden polvos para matar cucarachas.

Venta de hielo por mayor y menudeo. Refrescos de Tamarindo bien preparados.

Salsa inglesa baratísima.

J. B. Romero Casal

Enero 14. Propietario.

**Tomás Fernández & Hno.****PUNTARENAS Y SAN JOSE**  
**Compra y venta de granos**

Magnífica existencia de abarrotes y Tabaco del General.

**Albino Zaniboni G.**

Se hace cargo de arreglar y hacer cualquier pieza que se necesite de fonógrafos, máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música, hacer instalaciones de timbres eléctricos y de cañería y de cualquier otro trabajo de mecánica.

Casa contigua al Centro de Artesanos.

**RUDOLPH HERZOG****BERLIN C., Alemania**

CASA PRINCIPAL Y DE GRAN ESTILO, ESPECIALISTA EN VESTIDOS, ROPA, AJUALES, DECORACIONES Y MUEBLES. Telas de lana, seda y algodón para vestidos de señoras. Vestidos medio confeccionados de tul, seda y velo lavable. Pañoletas, mantas de viaje, coche y abrigo, frazadas.

*Confecciones para señoras*

Paletots, Abrigos, Trajes, Vestidos, Batas Faldas, Blusas, Enaguas, Sombreros, etc., etc.

*Trajes para niños*

Vestidos y abrigos para niños. Vestidos y Paletots para señoritas. Trajes para niños. Abrigos y Pelerinas

*Ropa para caballeros*

Trajes y Paletots. Trajes para excursiones, para caza y sport. Sombreros y Gorras.

Telas blancas de algodón, lino, mantelería, ropa de baño, ropa interior blanca, ropa para camas, guantes, corbatas, medias, ropa interior de punto, corsés, delantales, sombrilla y paraguas

Pidan catálogos y envíen sus pedidos a VICTOR FABIAN, San José C. R., — Casilla 882  
Febrero 23

**AZUCAR DEL INGENIO TEMPISQUE**

de Federico Sobrado

VENDE EN EL DEPOSITO DE PUNTARENAS  
A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

FRANCISCO AMADOR MEJIA, --- AGENTE

Marzo 18.

**SERVICIO DE AUTOMOVIL**

Se ofrece al público un cumplido y magnífico servicio de automóvil. Viajes a la Boca de la Barranca, a la Chacarita, a Pueblo Nuevo y dentro de la población el tiempo que guste el interesado.

El automóvil estará siempre listo para bautizos, matrimonios y fiestas sociales. Todo a precio convencional. Para más pormenores en la casa de Carmiol.

Fbro. 9

PABLO ESQUIVEL

**ACUDIDA A LA ELEGANCIA**

Acudid a la hermosa sastrería propiedad del afamado sastrero don Luis Francisco Rivas, quien ofrece a su numerosa clientela una existencia completa de driles de lino, alpaca y casimires los que ofrece a precios muy bajos a los de plaza donde se pueden vestir al estilo más exigente de la moda, al gusto y capricho del cliente con buenas condiciones de pagos al contado y en abonos.

SE NECESITAN OFICIALES DE SASTRERIA COMPETENTES EN EL OFICIO

Acaba de llegar de Paris

el Doctor don Ramon Rodriguez Sanz

especialista en el tratamiento y curación del reuma, tumor blanco, etc. por las aplicaciones del "air sech souchauffe" y con certificados de la Maternité del Hospital Saint Louis y Clinique Tarnier.

Oficina—Esquina Suroeste del Parque Victoria, bajos del Hotel de Colom. (Fbro. 25)

**Ingenio de La Mansion**

AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y A MAS BAJO PRECIO

Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co.  
Dic. 15

**PARA VESTIRSE MAL**

EN LA SASTRERIA DE TEODOMIRO ACUÑA Y Ca.

Su numerosa clientela acredita la imperfección de sus trabajos  
Fbro. 25 Lado Sur del Parque Victoria

**W. R. Grace & Co.****IMPORTADORES****EXPORTADORES**

San Francisco - New York - New Orleans

Grace Brothers y Co. Ltd.

**Importadores****Exportadores****LONDON**

Agente — F. WISS

SAN JOSE — COSTA RICA

Febrero 23

Es peligroso descuidar  
**TOSES**  
**BRONQUITIS**

y demás afecciones del pecho ó pulmones por leves que parezcan. Muchos casos de tisis empezaron así. Es economía cuidarse pronto con la mejor medicina para esos males, la

**Emulsión de Scott**

(de rico Aceite  
de Hígado de Bacalao  
con Hipofosfitos).

**Anuncie Usted en EL PACIFICO***Estatutos de la Sociedad de Artesanos de Puntarenas* 4

Art. 33—En los casos de enfermedad es obligación de la Directiva designar un vocal o un socio que visite la casa del enfermo y preste su ayuda personal a la familia en las dificultades que tenga y cuando la enfermedad sea grave nombrar comisiones de socios que velen y ayuden a asistir al enfermo.

Art. 34—Toca al Tesorero y Fiscal dar certificación a la Sociedad de aquellos individuos, miembros de la Sociedad que están legalmente dentro de los límites del socorro, así como de los que han perdido el derecho.

**De la Directiva**

Art. 35—La dirección y administración de esta Sociedad estará a cargo de una Junta Directiva compuesta de un Presidente, un Vicepresidente, Secretario, Prosecretario, Fiscal, Tesorero y once vocales cuyos cargos serán todos ad honorem.

Art. 36—La Directiva será elegida de entre los socios activos en reunión general ordinaria el primer domingo de Octubre; tomará posesión en el mismo acto, y durará es sus funciones un año. Sus miembros pueden ser reelectos. La votación se hará por elección secreta por medio de papeletas y los que resultaren con mayoría de votos se declararán electos.

Art. 37—La Directiva celebrará sesiones ordinarias todos los domingos a las dos de la tarde y extraordinaria siempre que fuere necesario en este último caso el Presidente hará la convocatoria verbalmente en una se-

sión ordinaria o por medio de circular escrita en que conste el asunto de que se va a tratar.

Art. 38—Corresponde a la Directiva:

a) procurar por la buena marcha y adelanto de la Sociedad;

b) determinar y reglamentar las distracciones que puedan establecerse;

c) nombrar de entre los socios un administrador prescribiéndole sus funciones;

d) hacer el escrutinio de votaciones para admisión de socios y declarar el resultado de ellas;

e) revisar, aprobar o improbar mensualmente las cuotas del Tesorero;

f) cumplir y hacer que se cumplan los Estatutos, el Reglamento Interior y los acuerdos tomados en Asamblea General, así como los de la Directiva;

g) oír las quejas que se le presenten contra un socio o contra ella misma;

h) en este caso convocará a Reunión General Extraordinaria para que la Sociedad conozca de la queja depositando la dirección de la Asamblea en manos de una Junta provisional nombrada ad hoc y bajando sus miembros a hacer la defensa como simples socios;

i) amparar al socio que siendo persona correcta se vea hostilizada por persona extraña o por Compañía industrial o de otro género y aun por autoridades que violando sus derechos le nieguen justicia. Cuando un excepcional caso lo requiera, debe convocar extraordinariamente a la Sociedad para que haga causa común y oponga en defensa del compañero todo el valor colectivo de la Sociedad;